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作为一名人大代表，如何更好地履
职尽责？13日上午，在省十四届人大三
次会议宁波代表团第一次全体会议上，
宁波代表团延续优良传统，邀请团里的
代表结合自身经历交流履职经验。夏
峰、陆鋆、陆宝法3位代表依次发言，与
大家分享履职故事。

“山区不是我们的包袱，而是发展
的希望所在！”自担任奉化大堰镇谢界
山村党支部书记以来，陆宝法带领村两
委班子，积极塑造环境整洁、生态宜人
的乡村新面貌，为招商引资筑牢生态根
基，擦亮营商环境招牌。

作为一名基层农村代表，他深知
农业农村的重要性和根基性。这些年

来，他深入“三农”一线，了解现状、倾
听诉求、思考对策，同时积极参加各类
视察座谈、执法监督活动，广泛学习、
拓展思路，提交了关于支持宁波开展
闲置宅基地（农房）收储机制创新试点
等意见建议。

在陆宝法的带领下，谢界山村美丽
乡村建设持续推进，乡风文明不断改
善，民宿落户、产业盘活、村民们的腰包
鼓起来了，乡村振兴焕发蓬勃生机……

“农业农村大有可为，扎根农村的人大
代表大有可为！”陆宝法表示。

90后省人大代表，宁波市气象服务
中心气象服务部主任、高级工程师陆鋆
在多次视察调研中，切身感受到宁波在

科技基础设施和高能级科创平台建设
上相较其他城市存在差距。为此，她提
出了关于支持宁波建设重大科技基础
设施的建议。

去年7月，省科技厅对陆鋆的建议
作了翔实的答复，提出将支持宁波与
中国科学院的战略合作，推进中国科
学院宁波材料所牵头建设海洋关键材
料全国重点实验室等。如今，中国科
学院宁波材料所海洋关键材料全国重
点实验室已获批，实现了宁波基础研
究类国家级平台“零的突破”，这令她
备受鼓舞。

履职过程中，陆鋆不仅关注“高大
上”的议题，也关注群众的“身边事”。

《宁波市出租房安全管理条例》正式实
施以后，她积极参与鄞州区东胜街道代
表联络站的选民接待活动，针对居民反
映的老小区车棚违规出租住人、用电用
火安全隐患等问题，提出了具体的解决
建议。

“这次进站经历，让我更加深刻地
认识到，人大代表要把行权履职与推动
解决基层治理的难点问题结合起来。”
陆鋆说。

在聆听经验分享后，参会代表们纷
纷表示收获很大，将以实际行动发好
言、尽好责、履好职，不负人民期待、不
负时代重托。

记者 伍慧

刚过去的2024年，省人大代表、宁
波信远齿科器械有限公司生产车间技
术部长史朋飞频繁穿梭于中国、泰国两
地之间。他所在的企业积极投身“出
海”浪潮，在泰国投资建厂，拓展海外市
场版图，“预计今年就可以投产。”

扬帆“出海”，并非一帆风顺。史朋
飞分享了一个让人啼笑皆非又发人深
省的小故事：在泰国工厂，企业为嘉奖
表现出色的工人，按照国内习惯做法计
划发放一笔奖金，“但没想到这个金额
在当地的习俗中有避讳，被工人拒绝，
还主动要求降低奖金金额。”

故事很小，却足以窥见民营企业
“出海”过程中的挑战无处不在。

在全球化竞争格局下，浙江作为全
国民营经济最活跃的区域之一，每年都
有为数不少的民营企业选择出去“闯一
闯”，到海外投资建厂，寻求多元化发

展，提高抗风险能力。
这些“够胆”走出去的民营企业，或

者在各自行业或细分市场“遥遥领先”，
或者具有敏锐的市场洞察力，又或者两
者兼而有之。

“就拿我所在的企业来说，生产的
医疗器械在泰国市场上具有‘填补市场
空白’的意义，同时通过在泰国建厂，还
有助于进一步向海外拓展。”史朋飞说。

对大部分民营企业来说，“出海”如
同摸着石头过河。不同国家和地区有
不同的法律法规和商业规则，初来乍到
者对当地法律法规，尤其是市场准入风
险、劳工风险等，往往存在认知不足和
经验短板。

“民营企业在摸索市场规律的同
时，也期望政府能构建更加完善的支撑
服务体系。”史朋飞说。

他特别提到两点：政策扶持向民营

企业倾斜，改变以往倾向于龙头企业、
标杆企业的局面，助力民营企业在竞争
中与国企、外企在同一起跑线上，合理
配置各种发展要素。强化政府的信息
服务职能，主动搭建平台向企业提供相
关行业信息、国际通行产品标准、市场
准入信息，并在错综复杂的市场环境下
及时发布预警，“以此来帮助民营企业
少走弯路，少走岔路”。

对那些已经“出海”的民营企业，史
朋飞认为，在政府的有序组织下，可以
通过建立民间机构加强信息交流，一方
面方便民营企业在面对海外复杂的市
场环境和风险时，能迅速做出反应；另
一方面有助于民营企业在海外市场形
成合力，共同应对诸如贸易壁垒、文化
差异等挑战，实现资源共享、优势互补，
提升我国民营企业在国际市场上的整
体竞争力。 记者 石承承
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